

Rapport de mission - Les Jardins de l'Espoir

Fiekena, Madagascar - Novembre 2022

Je m'appelle Marine, j'ai 30 ans et depuis toute petite, j'ai toujours rêvé de faire un voyage « humanitaire » en Afrique. Me rendre utile, aider les populations avec ce que je pourrai apporter, partager, échanger, apprendre de nouvelles cultures...

Un rêve que j'ai pu réaliser à l'automne 2022, en collaboration avec la superbe petite association Les Jardins de l'Espoir !

Je suis donc partie pour 1 mois sur place, du vendredi 28 octobre au samedi 27 novembre 2022. Une véritable expérience de vie !



Ordre de mission :

- > Participer à l'enseignement dans les classes et plus particulièrement à l'école maternelle et donner des idées d'améliorations.
- > Organiser des activités / jeux avec les Zigotos en vue d'améliorer leur français.
- > Voir s'il y a un besoin et une demande de la part des enseignants de cours de perfectionnement avec l'Alliance Française.
- > Voir où en est le projet informatique MBOT.
- > Apporter des livres pour la bibliothèque.
- > Se rendre compte sur place de l'organisation de la nouvelle cantine et de la nouvelle répartition des classes.
- > Chercher du nouvel artisanat.
- > Acheter et rapporter de l'artisanat local pour les actions des JDE en France (présentations, conférences...)
- > S'imprégner de la vie du village pour ensuite pouvoir donner des idées et l'améliorer.



Classe de CP1 - Mme Tiana

Arrivée sur l'île de Madagascar : Vendredi 28 octobre 2022

Vol Air France CDG - TAN ~ 10h35 de vol et plus de 8000km parcourus dans les airs !

Arrivée à l'aéroport international d'Antananarivo : accueil avec Lalao et Céline venues m'accueillir 😊

On rentre en taxi ensemble au village de Fiekena et je découvre ma petite chambre, dans la maison de Céline, où je serai logée.

La petite chambre est idéale pour ce séjour et permet d'avoir un « espace à soi » : un lit double, un coin douche (attention, c'est la douche à la baignoire !), un coin toilettes et un petit bureau.

Il s'agit d'un ensemble de maisons regroupées autour d'une cour avec un poulailler, et une petite case « cuisine et coin repas ». Lalao a aussi son petit coin potager à côté de sa maison.



Tous les matins, des marchandes viennent vendre les légumes du marché : salade, chou, courgettes, feuilles de manioc...

La cuisine se fait au feu de charbon de bois, comme partout ici à Madagascar. Dès 5h du matin, on sent l'odeur de bois chauffé pour la cuisson du riz du jour !

La cuisine malgache se compose essentiellement :

Riz (la base essentielle de tout malgache, qui en consomme matin, midi et soir), des légumes et crudités (tomates, carottes, chou, courgettes, concombre, pommes de terre, betteraves, haricots verts, christophine, manioc...), un peu de viande (zébu essentiellement, du poulet ou du poisson) et des fruits : mangue, banane, ananas, selon les saisons.

Les malgaches ont l'habitude de boire avec les repas l'eau chaude de cuisson du riz, appelée 'Ranovola'.

Ce sont Lalao, ses sœurs et Mme Henriette qui participent à la cuisine. Le rythme des repas au village est le suivant :

Matin : Vers 4h-5h, petit-déjeuner malgache : bouillie de riz avec quelques feuilles (manioc ou autre légume). Pour nous les « vazaha », Lalao prenait soin de nous proposer du pain (baguette de là-bas ^^) avec du miel, confiture 😊

Midi : 12h / 12h30 : Riz malgache (issu des cultures du village), légumes / crudités, légumineuses (lentilles, haricots blancs), viande ou poisson selon les jours. Fruits en dessert.

Soir : 18h / 18h30 : Idem

Organisation de la vie au village :

Lever tôt : 4h-5h, allumage du feu de charbon pour la cuisine, ouverture du portail

Remplissage de l'eau (lorsqu'il y en a qui coule à la fontaine), vaisselle, début de la préparation pour la cuisine du jour (préparation des légumes, de la viande).

Les marchandes arrivent en général vers 6h / 6h30 et Lalao ou ses sœurs achètent ce dont elles ont besoin pour la journée ou les jours qui viennent.

Puis, les tâches domestiques et ménagères continuent : lessive si besoin, ou encore apporter le riz récolté à l'usine pour le piller.

12h : Repas du midi. Tout repas est précédé d'une prière pour les malgaches.

Après-midi : Travail aux champs si besoin (selon le rythme des cultures et des saisons), jeux de cartes pour Lalao, Perle et son frère en général 😊), préparation du dîner, atelier broderie pour Céline ou Hanitra par exemple...

18h : Dîner

Et coucher tôt !

Ces soirées me permettaient d'avoir « un moment pour moi », d'écrire, faire le récap de mes journées, faire des bracelets...Et me reposer car les journées, sous le climat malgache, sont bien souvent épuisantes !



Aperçu du climat : En novembre, le climat est relativement doux. Il fait frais le matin jusque 8h - 9h, puis le soleil commence progressivement à taper fort jusque 16h- 17h, puis c'est le retour du frais en soirée. Souvent, il y avait des pluies (plus ou moins fortes) l'après-midi et se calmaient en soirée.

Les coupures d'électricité étaient fréquentes. Le mode de vie au village reste très peu dépendant de l'électricité (cuisine au feu de charbon, lessive à la main, pas d'appareils électroniques...). Cependant le soir le soleil se couche tôt et bien souvent, nous dînions à la lumière de la bougie (lorsque l'électricité était coupée).

Le soir, je lisais mes livres soit à la frontale, soit avec un peu de lumière lorsqu'il y en avait. Ce mode de vie ne m'a jamais dérangée, car je me suis adaptée à une nouvelle façon de vivre, plus authentique certes, mais plus vraie aussi et moins dépendante de tous ces appareils qui nous entourent aujourd'hui dans nos quotidiens.



Cultures et rizières autour du village de Fiekena



L'école « Les Zigotos »

L'école possède une section maternelle et une section primaire.

Les maternelles : 2 classes

- Classe « Anne » : Sont regroupées les petites (9 élèves) et moyennes (16 élèves) sections. La maîtresse est Mme Fanja.
- Classe « Diana » : C'est la grande section avec 29 élèves. La maîtresse est Mme Hanitra.

Les primaires : 5 classes

- CP1 : Mme Tiana. 32 élèves (15 garçons, 17 filles)
- CP2 : Mme Felana. 30 élèves (16 garçons, 14 filles)
- CE : Mme Tahiana. 27 élèves (11 garçons et 16 filles)
- CM1 : Mr Hery. 28 élèves (12 garçons, 16 filles)
- CM2 : Mme Lova. 20 élèves (10 garçons, 10 filles)

Agenda de l'école

Tous les lundis : À 8h, c'est la **levée du drapeau malgache** : tous les enfants se mettent en rang et chantent l'hymne national malgache. L'uniforme porté ce jour-là est un haut blanc (chemise) et un pantalon ou jupe de couleur bordeaux.



La semaine s'écoule ensuite, avec ces horaires :

8h - 10h : classe

10h - 10h30 : récréation

11h - 12h : classe

12h - 13h30 : midi (cantine et récréation)

13h30 - 16h : classe

Le mercredi après-midi (et samedi matin), c'est **bibliothèque** : lecture de livres, jeux de société

Le vendredi matin, c'est **cours de chant et danse** !

EMPLOI DU TEMPS					
LUNDI	MARDI	MERCREDI	JEUDI	VENDREDI	
8h - 8h30'	F	M	S.P.S	O	M
8h30 - 9h15'	Lecture	Dakibony	Lecture	Lecture	Dakibony
9h15 - 9h45'	géométrie	Grammaire	Grammaire	Conjugaison	OM
9h45 - 10h30'	L	A	G	A	OM
R É C R É A T I O N					
10h30 - 10h45'	Dicle	Soulonoma	Dicle	Soulonoma	MUSIC
10h45 - 11h15'	Bitryuka	Esipelina	Bitryuka	Soulonoma	
11h15 - 11h45'	Dictée	Conjugaison	Grammaire	Grammaire	
11h45 - 12h00'	FANA	ZARANA	HITENNY		
A P R È S - M I D I					
12h00 - 12h15'	Dakibony	Lecture		Dakibony	Lecture
12h15 - 12h45'	S.V.T	Géographie		Dictée	Géographie
12h45 - 13h15'	numération	Géométrie		S.V.T	
13h15 - 13h45'	Copie	Soulonoma		Soulonoma	
13h45 - 14h00'	Recitation	chant		Recitation	



Hygiène et santé : Tous les midis, après la cantine, c'est le brossage des dents : chaque élève a sa propre brosse à dents (à son nom) et se partagent les 2/3 tubes de dentifrice donnés aux professeurs pour toute l'école.

Pratique :

Frais de scolarité : 8000 Ar / mois (soit environ 2€ / mois)

Frais de cantine : 200 Ar / jour (soit environ 5 cts / jour)



Distribution de beignets à l'école

En période dite de « soudure » (entre deux récoltes de riz, où les réserves sont au plus bas pour la plupart des malgaches), l'école distribue tous les matins un beignet (mofo) aux enfants.



Infos / remarques :

Classe de CP : Tous les enfants ont un cartable. Ils n'ont pas de trousse. Ils ont 1 crayon, mais pas tous n'ont de gomme ou taille-crayon : ils se les passent entre eux.

Ils ont tous un goûter ou un peu d'argent pour s'acheter de quoi goûter pour la récréation du matin / le soir en rentrant chez eux.

Idées « fournitures » :

- Commander 200 mouchoirs en tissus (contact artisan en Drôme)
- Commander 200 crayons en bois IKEA (contact voisins à Grenoble)
- À la rentrée : Donner 1 petit savon et 1 mouchoir à chaque enfant (idyllique ?!)
- Mettre ou re-mettre 1 poubelle / classe de primaire (je n'en ai pas vu dans toutes les classes)

Idées « projets école » :

Organiser une matinée / après-midi « ramassage des déchets » à l'école : sensibiliser les enfants à la nature (prendre des photos avant / après)

Organiser une sortie en fin d'année scolaire (1 sortie / classe) : exemple, une sortie dans un parc animalier. Budget : Frais entrée + trajet A/R + goûter. À voir avec l'association.

Organiser des exposés (pour les plus grands, classes CM1, CM2), avec des temps de recherche à la bibliothèque (en dehors du mercredi après-midi) : travail de recherche dans les livres, encyclopédies, sur Internet ?

Projection de films : Le vidéoprojecteur est tombé en panne. Yann l'a examiné et préconise de remplacer soit le ventilateur, soit l'ampoule. La question : trouver une personne sur place qui soit capable de faire ces réparations ? Ou vaut-il mieux en racheter un (là-bas ou en France) ? Quels sont les prix vs ici en France, pour un vidéoprojecteur fonctionnel et abordable ?

Exemple vu sur Internet :



Vidéoprojecteur home cinéma **Epson** EB-W06

★★★★★ (3)

 4 mois offerts*

- 3-LCD - HD
- Focale classique (1m et plus)
- Alimentation : Secteur - 3.700 Lumens
- 2,5 kg



Conclusion

Une superbe expérience de vie, humaine et riche en apprentissage, à la fois sur les autres (même si un mois est loin d'être suffisant), mais aussi sur soi et ce qui nous entoure, que l'on soit ici à Madagascar, là-bas en France ou ailleurs... Une leçon de tolérance, d'adaptabilité et d'humilité qui fait grandir.

Je pense que nous devrions tous avoir la chance de pouvoir faire cette expérience au moins une fois dans sa vie, histoire d'être confronté à autre chose que son propre environnement, d'apprendre, d'attiser sa curiosité et surtout d'ouvrir son esprit.

J'ai été très bien reçue au village par Lalao et ses sœurs, Perle, Mme Henriette et la dame toute discrète qui faisait la cuisine et les principales tâches ménagères, dont j'ai oublié son prénom.

J'ai beaucoup aimé le contact avec les enfants à l'école ! Ces enfants sont tellement vivants, plein d'enthousiasme, amusants et remplis d'énergie. Je recevais tellement et donnais en retour tout ce que j'avais à apporter ; ça été une superbe source de joie et de partage. J'espère avoir pu tout de même leur apporter un petit quelque chose, en retour de tout ce qu'ils ont pu m'apporter.

J'espère surtout qu'ils vont pouvoir continuer, tous, sur leur lancée et apprendre le maximum de choses pour leur vie future.

Un énorme merci à l'association « Les Jardins de l'Espoir » qui m'a permis de réaliser cette superbe expérience de vie 😊

